

L'AVENÇADA

SETMANARI RADICAL-NACIONALISTA

REDACCIÓ I ADMINISTRACIÓ:
CARRER DE TRES-LLITS, 3
LA CORRESPONDENCIA, AL DIRECTOR

Número, 5 cèntims

ELS TREBALLS ES PUBLIQUEN BAIX
L'EXCLUSIVA RESPONSABILITAT DE
LLURS AUTORS. NO'S TORNEN ELS
ORIGINALS.

ANY I

BARCELONA, 10 DE ABRIL DE 1915

NÚM. 6

OBRA D'HUMANITAT

PER LA LLIBERTAT DELS PRESOS I EL RETORN DELS EXILATS

«JUSTICIA Y EQUIDAD»

El senyor Lerroux, que sab posar en tots els moments el cor a l'altura de les circumstancies, ha tingut un bell gest. En el magnífic article titulat Justicia y equidad, que reproduïm, ha aixecat la veu, que és la veu de la democràcia catalana, en demanda de pietat per als presos i exilats. Creu el senyor Lerroux que és aquest un bon moment per a poder obtenir dels poders públics la concessió d'una amnistia o d'un indult que retorni a les llars anyorades a tants com sofreixen de reïxes endintre, o tenint de menjar-se el pa amarg de l'emigració. Per això proposa nostre quefe que, en vigílies de venir a Barcelona el president del Consell de ministres, senyor Dato, s'aprofiti l'ocasió per a demanar-li aquesta gracia.

Nosaltres ens sumem a l'estol que demana llibertat per als oprimits i aixequem la nostra veu com a eco de la veu del quefe. Que les paraules de tota la democràcia catalana puguin portar un efectiu consol a tantes llars avui encara entristides.

«Dentro de pocos días llegará a Barcelona el señor Dato, presidente del Consejo de ministros.

«Ninguna ocasió com a esta para pedir y obtener una gracia que los poderes públicos vienen regateando hace años, y que las circunstancias han convertido en exigencias de la equidad.

«A los pocos meses de subir al poder, en la última etapa liberal, el señor Moret, pedí y obtuve de su buen sentido político y de su bondad ingénita indulgencia, tolerancia y gracia, según los casos, para el infinito número de expatriados, perseguidos y condenados que sufrían las consecuencias de los sucesos trágicos de la «Semana gloriosa».

«Todos, o casi todos los emigrados se re-

patriaron; los condenados a extrañamiento, por conmutación de pena, volvieron a su hogar, y, salvo tristes excepciones, no han sido molestados; los procesados, en su inmensa mayoría, fueron absueltos o desprocesados por sobreseimiento libre.

«Los que habían empezado a extinguir condena en los penales, fueron objeto de una medida especial, convenida con el señor Canalejas, que substituyó en el poder al señor Moret.

«En virtud de ella, y previa presentación de una lista de nombres, comenzó a tramitarse el expediente de indulto de cada uno, e iban siendo devueltos a la libertad unos detrás de otros, paulatinamente, los que aparecían en la relación.

«Así transcurría el tiempo y llegó la vuelta del partido conservador al poder.

«A la sazón quedaban en los penales siete u ocho de los que ocupaban los últimos lugares en la citada lista, y en situación ilegal, pero tolerados, unos cuantos. Fuera de España, como caso singular, nuestro buen amigo Font, condenado a muerte y en rebeldía, a quien la delación y la villanía de sus enemigos, y la falta de compañerismo, arrancó de su puesto de concejal en el ayuntamiento de Barcelona.

«Pues bien, me interesa decir—y ellos lo saben—que yo no he perdido ocasión de gestionar cerca de los poderes públicos el indulto general y el indulto individual de aquellos desgraciados amigos, expatriados o reclusos en presidio desde hace seis años.

«El señor presidente del Consejo de ministros, y los de Guerra y Gracia y Justicia, han sido reiterada, insistente, cansadamente interesados por mí para libertar a esos amigos.

«No ya la consideración de que se trata de delincuentes políticos, sino la de equidad a que antes aludía, ha sido siempre invocada por mí.

«Si los infortunados que aun están en presidio—Figueras, San Miguel de los Reyes,

Puerto de Santa María—hubiesen figurado en la relación que facilité al gobierno del señor Canalejas a la cabeza de la lista en vez de aparecer al final, estarían hace cuatro o cinco años en libertad.

«No han sido postergados ni preteridos por razón alguna moral o legal. Fueron condenados del mismo modo y por causas análogas a las de sus compañeros indultados...

«Verdaderamente, ¿no hay una razón de equidad que está pidiendo a voces que cese la prisión de esos desgraciados?»

«Pues bien, el señor Dato va a llegar a Barcelona.

«Viene a inaugurar el nuevo edificio de una admirable institución obrera.

«Esta es la ocasión de que todas las sociedades obreras y políticas, todas las representaciones de origen popular, todos los hombres de buenos sentimientos realicen una acción mancomunada para terminar la obra que comenzó Moret, que continuaron Canalejas y Romanones y que no es posible que se detenga en hombre como Dato.

«Sepámoslo pedir y unámonos para pedirlo, como se piden estas cosas, con todo respeto, pero con la firme convicción de que se pide justicia y equidad.

«Pero no limitemos la petición. Además de los que están en presidio por los sucesos de la «Semana gloriosa», además de Font, condenado a muerte, y de Zurbano, condenado a extrañamiento perpetuo, hay infelices como los marineros del «Numancia» y corazones generosos como Marcelino Martell, que no están condenados por delitos infames, sino por delitos de carácter político o social.

«Pidamos para todos ellos el indulto.

«Y organicemos previamente la petición colectiva.

«Las columnas de *El Progreso* y los salones de La Casa del Pueblo están a la disposición de quien convoque tomando la iniciativa.